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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

За прошедшие выходные на Таймыре зафиксировано четыре новых случая 
заболевания COVID-19 

По информации Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека по Красноярскому краю, за прошедшие выходные дни 
на Таймыре зафиксировано четыре новых случая заболевания коронавирусом, всего с 
начала пандемии подтверждено 474 случая. 

В Норильске за аналогичный промежуток времени подтверждено 38 новых случаев 
заболевания COVID-19, всего с начала пандемии диагноз лабораторно подтвержден у 2395 
норильчан. 

В целом в Красноярском крае зарегистрировано 52 272 лабораторно подтвержденных 
случаев заболевания COVID-19 на всей территории региона, в том числе за последние сутки 
– 321 случаев заболевания. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке решено воздержаться от проведения крещенских купаний 

Решение отменить традиционные крещенские купания принято на районной комиссии 
по предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций и обеспечению пожарной 
безопасности, которое состоялось 15 января под председательством главы Таймырского 
муниципального района Евгения Вершинина. Как в своем выступлении отметил руководитель 
территории, вероятность отмены проведения данного ритуала была согласована с 
представителями духовенства в ходе встречи с митрополитом норильским и туруханским 
Агафангелом и протоиереем Дудинского Свято-Введенского храма отцом Георгием. Кроме 
этого, в связи с эпидемиологической обстановкой рекомендацию запретить проведение 
купаний в день Крещения Господня главам районов направила и краевая комиссия по ЧС и 
ПБ. 

Ввиду невозможности обеспечить омовений с соблюдением необходимых и 
обязательных превентивных мер и низкой температурой воздуха, а также в связи с принятым 
в целях сохранения санитарно-эпидемиологического благополучия по коронавирусной 
инфекции решением КЧС, купель в Дудинке оборудована не будет. 

Администрация города Дудинки и таймырские спасатели настоятельно рекомендуют 
горожанам воздержаться от самостоятельного проведения обряда. Погружения в 
необорудованные должным образом иордани при низкой температуре воздуха, быстром 
течении реки и отсутствии дежурных экстренных служб могут закончиться трагедией. 

 
РостТех наверстывает упущенные из-за непогоды дни 

По информации, представленной по запросу заместителя главы города Янины Квасовой 
руководителем обособленного подразделения ООО «РостТех» в Дудинке Сергеем 
Дружининым, на минувшей неделе без сбоев вывоз ТКО осуществлялся с 11 по 14 января 
включительно. 15, 16 и 17 января техника на маршруты не выходила по погодным условиям. 
Сегодня, 18 января работа по вывозу ТКО идет в усиленном режиме с привлечением 
дополнительной техники — в обслуживании пять маршрутов, задействовано пять единиц 
техники. В планах у регоператора, вывезти максимально возможный объем твердых 
коммунальных и крупногабаритных отходов, поскольку во второй половине дня 
прогнозируется ухудшение погодных условий и существует вероятность закрытия участка 
автодороги Норильск—Кайеркан—Алыкель для автомобилей категории С. 

Отметим, что в соответствии с «дорожной картой» ежедневно ООО «РостТех» 
обслуживает по четыре маршрута. При ежедневной работе без сбоев, возникших по 
погодным условиям или в результате поломок техники, мусорные площадки освобождаются 
от отходов один раз в два дня. 
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3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Евгений Афанасьев: «Без реализации комплексного плана невозможно решить 
вопросы жизнеобеспечения Норильска» 

Министр промышленности, энергетики и жилищно-коммунального хозяйства 
Красноярского края Евгений Афанасьев прибыл с трехдневным рабочим визитом в Норильск. 
В ходе визита министр проведёт ряд совещаний по исполнению мероприятий 
четырёхстороннего соглашения, действовавшего между Министерством регионального 
развития РФ, Правительством Красноярского края, администрацией города и ПАО «ГМК 
«Норильский никель», оценит выполнение работ на объектах, обсудит проект комплексного 
плана социально-экономического развития города до 2035 года, встретится с руководителями 
управляющих компаний города и осмотрит проведение текущих ремонтов в многоквартирных 
домах города. Также министр проведёт приём граждан. 

В администрации Норильска министр промышленности, энергетики и жилищно-
коммунального хозяйства региона Евгений Афанасьев с участием представителей компании 
«Норникель» провел совещание по итогам реализации четырёхстороннего соглашения, 
касающегося сферы жилищно-коммунального комплекса. 

Напомним, соглашение было заключено сторонами сроком на десять лет и завершило 
своё действие в 2020 году. Документ был направлен на решение комплексных задач 
территорий Норильска и Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района по 
повышению надёжности эксплуатации объектов коммунальной инфраструктуры, сохранению 
жилищного фонда, развитию социальной инфраструктуры. С 2011 года в рамках соглашения 
на условиях софинансирования были выполнены работы на общую сумму 11 млрд рублей. В 
частности, снесены 18 ветхих и аварийных строений, отремонтированы 1389 муниципальных 
квартир для переселенцев из аварийного и ветхого жилья, для сохранения устойчивости 
зданий перспективного жилищного фонда выполнен капитальный ремонт трех 
многоквартирных домов и 283 фундаментов домов, модернизированы и капитально 
отремонтированы 34 км инженерных сетей. Кроме того, построены два физкультурно-
оздоровительных комплекса, три дошкольных образовательных учреждения. 

На совещании обсудили перспективы реализации мероприятий комплексного плана 
социально-экономического развития Норильска до 2035 года, который сейчас активно 
формируется, и заключение нового четырёхстороннего соглашения. 

…В ходе совещания министр промышленности, энергетики и жилищно-коммунального 
хозяйства края Евгений Афанасьев отметил: «Совершенно очевидно, что без реализации 
комплексного плана невозможно решить вопросы жизнеобеспечения Норильска. Блок 
мероприятий по жилищно-коммунальной сфере представлен в рамках нового комплексного 
плана в расширенном формате. По нашим совместным с администрацией Норильска 
предложениям в план включён отраслевой раздел, содержащий десять направлений - 
мероприятия по термостабилизации грунтов под многоквартирными домами, социальными 
объектами, модернизация коллекторного хозяйства, строительство водоотводных устройств, 
ремонт муниципального жилья и другое. Городу необходимо уже сегодня, по согласованным 
мероприятиям плана, начинать формирование проектно-сметной документации, чтобы 
приступить к выполнению строительно-монтажных работ с 2022-2023 года. Мы должны 
максимально скоординировать усилия и сделать все для безусловного выполнения всего 
объёма работ. Прошу город в очень сжатые сроки представить в министерство адресный 
перечень объектов с указанием сроков изготовления проектной документации». 

По итогам обсуждения было принято решение о создании рабочей группы при 
министерстве с привлечением научного сообщества, проектных институтов для проработки 
применения новых технологий и материалов при выполнении комплексного плана… 

 «Красноярский край» 
 

В пригороде Норильска усилен контроль за дикими животными 
В районе Талнаха и Кайеркана города Норильска усилили контроль за дикими 

животными. Это связано с участившимися выходами волков в пригороде Норильска. Опасных 
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животных неоднократно видели на промышленных площадках, зафиксированы 
случаи нападения на собак. 

Контроль за дикими животными осуществляют три оперативные группы. В их составе 
охотинспекторы Минэкологии края, охотпользователи и сотрудники правоохранительных 
органов. 

В министерстве обращают внимание граждан, что самостоятельно предпринимать 
действий по поимке и отпугиванию животных нельзя. Если вы увидели хищника, необходимо 
незамедлительно сообщить об этом сотруднику Минэкологии края Климкину Александру 
Сергеевичу, 8-908-033-33-05 или сотрудникам полиции. 

"Чтобы обеспечить безопасность местных жителей, мы усилили оперативные группы. 
Специалисты работают круглосуточно. Они незамедлительно выезжают по всем сообщениям 
о появлении диких животных", – рассказал министр экологии и рационального 
природопользования края Павел Борзых.   

В ведомстве также отметили, что готовится приказ о регулировании численности волков 
на северной территории. Документ будет подписан в ближайшее время. 

Красноярский край 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
В Минэкологии края обсудили ситуацию с задымлением в Талнахе 

Министр экологии и рационального природопользования края Павел Борзых провел 
оперативное совещание по возгоранию на отвале промышленных отходов в районе Талнаха 
города Норильска. В совещании участвовали депутаты Законодательного Собрания края, 
руководители муниципальных образований, представители надзорных органов и 
эксплуатирующей организации. 

В Минэкологии края поступают многочисленные обращения местных жителей. Граждане 
сообщают о задымлении и неприятном запахе. Инспекторы территориального подразделения 
экологического надзора ведомства зафиксировали очаги возгорания на отвале. 

Отвал расположен на площадке Талнахской нефтебазы. Объект эксплуатирует компания 
"Байкал-2000". С октября 2020 года организация вскрывает очаги тления и засыпает их 
грунтом и снегом. Ликвидировать очаги возгорания на предприятии планировали до октября 
2021 года. 

Министр потребовал от организации в экстренном порядке увеличить силы и средства и 
до конца января 2021 года потушить все очаги возгораний. 

Кроме того, в ходе совещания администрация Норильска предложила перенести отвал 
промышленных отходов за пределы населенного пункта. Глава ведомства поддержал 
инициативу и поручил в кратчайшие сроки подобрать земельный участок для переноса места 
складирования отходов. 

"Экологическая обстановка в Норильске находится под особым контролем в 
министерстве. Учитывая, что ситуацию усугубила крупнейшая авария с розливом 
нефтепродуктов, к вопросам экологии необходимо подходить с максимальной 
ответственностью. Возгорание в центре населенного пункта недопустимо, это халатность 
природопользователя. Ситуация требует решения в кратчайшие сроки, чтобы обеспечить 
жителям северного города благоприятную окружающую среду", - подчеркнул Павел Борзых. 

Завершая совещание, Павел Борзых поставил перед ООО "Байкал-2000" задачу 
отчитаться о ликвидации возгорания и отметил, что по итогам будет проведена проверка. 

Красноярский край 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Красноярский край перешел порог в 52 тысячи зараженных коронавирусом и 2 тысячи 
умерших от него 
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Сегодня в Красноярском крае выявили на один случай коронавирусной инфекции 
больше, чем днем ранее — заболел еще 321 человек (в Красноярске — 89). Темп прироста за 
сутки — 0,6 %, сообщает Роспотребнадзор. 

Число выздоровевших почти сравнялось с количеством инфицированных — 325 
пациентов выписаны из стационаров (на 45 меньше, чем вчера). Летальных исходов — 25 за 
сутки (на 5 больше, чем в воскресенье). 

Сегодня регион преодолел планку в 52 тысячи заболевших, 48 тысяч излечившихся и 2 
тысячи умерших за все время с начала эпидемии. Под медицинским наблюдением на дому в 
крае сейчас остаются 6 668 контактных человека (+401 за сутки), снято с карантина за 
последние сутки 420 человек. Край находится на восьмом месте в рейтинге регионов страны 
по количеству выявленных случаев COVID-19 за сутки. 

В России за последние 24 часа зафиксировано 22 857 новых случаев коронавируса, 
скончался 471 человек, выписано по выздоровлению 18 333 человек. 

newslab 
 
В Красноярском крае прививки от коронавируса получили более 4 тысяч человек 

В Красноярском крае на утро 18 января вакциной от коронавируса привили уже более 4 
тысяч человек. К концу новогодних каникул таких, напомним, было около 1 800. 

В общей сложности край уже получил 17 042 тысячи доз, до конца недели ожидается 
поступление еще порядка 10 тысяч доз. До конца февраля в край должно поступить 154 100 
доз. Будет увеличиваться и количество привитых жителей. 

По-прежнему в приоритете для введения вакцины остаются группы риска — врачи, 
учителя и социальные работники. «Но поступающие дозы позволяют расширять контингенты: 
лица, проживающие в организациях социального обслуживания, пожилые граждане, лица с 
хроническими заболеваниями, с сахарным диабетом, волонтеры, работники организаций 
сферы предоставления услуг, военнослужащие, работники организаций транспорта и 
энергетики и пр. Поликлиники по месту жительства уже начали запись желающих, 
обратившиеся будут приглашены на прививку в соответствии с графиком, разработанным 
учреждением», — рассказали в минздраве. 

Сейчас вакцинация проходит в 39 медицинских организациях края. В части учреждений 
устанавливают холодильное оборудование, которое нужно для правильного хранения 
препарата. Планируется, что в феврале вакцинация будет осуществляться уже в 68 
медицинских организациях. 

В ближайшее время жителей края обещают проинформировать о дополнительных 
сервисах, которые откроют для удобства записи. 

newslab 
 

Красноярские муниципалитеты получат 75 млн рублей на создание туристско-
рекреационных зон 

Начался конкурс по предоставлению субсидий городам и районам края на организацию 
туристско-реакреационных зон. 

По одной заявке можно получить максимум 20 млн рублей. При этом заявитель может 
подать максимум 2 заявки. Конкурс проводится ежегодно с 2015 года. В прошлом году 
субсидии ушли в Казачинский район, где была обустроена набережная Енисея в селе 
Галанино, в Новоселовский район — на благоустройство пристани. Кроме того, в 
Шарыповском районе благоустроили набережную Парнушки. 

«Повышение качества туристической инфраструктуры в регионе – одна из приоритетных 
задач в развитии туризма. Краевая субсидия на создание туристско-рекреационных зон 
ежегодно увеличивается. Для сравнения, в 2018 году ее общий объем составлял 11 млн 
рублей, а в этом году – 75 млн рублей. Мы рассчитываем на то, что новые проекты будут 
способствовать не только развитию территорий, но и появлению новых туристических 
предложений», - отметила руководитель агентства по туризму Красноярского края Юлия 
Верхушина. 

1-line.ru 
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В Красноярске впервые осудили предпринимателя за загрязнение воздуха 
В Красноярском крае суд впервые признал виновным в загрязнении воздуха владельца 

предприятия, сообщили в ГУ МВД России по региону. 
Как рассказали в полиции, некоторое время назад сотрудникам следственно-

оперативной группы по экологическим преступлениям поступила информация, что в 
окрестностях Красноярска наблюдается превышение максимальных разовых предельно 
допустимых концентраций загрязняющих веществ в воздухе. 

Стражи правопорядка вместе сотрудниками министерства экологии и рационального 
природопользования края провели рейд и нашли нарушителя. Им оказалось предприятие в 
Емельяновском районе, которое регулярно и в больших количествах делало выбросы в 
атмосферу. 

— Произведенные специалистами лабораторией КГБУ «Центр реализации мероприятий 
по природопользованию и охране окружающей среды Красноярского края» отборы проб 
атмосферного воздуха зафиксировали превышения практически в 20 раз максимальных 
разовых предельно допустимых концентраций загрязняющих веществ в атмосферном 
воздухе (свинца — 18 раз, взвешенных веществ — 1,9 раза), — отметили в краевом МВД. 

По данному делу было возбуждено уголовное дело по ч. 1 ст. 251 УК РФ — «Загрязнение 
атмосферы». 

Во время суда владелец предприятия признал свою вину, ему назначили штраф в 25 
тысяч рублей. 

"Российская газета" 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Мишустин: необходимо усилить контроль за ЖКХ во время морозов 
Резкое похолодание в регионах России усилило нагрузки на отопительные системы и 

газоснабжение. Глава правительства Михаил Мишустин распорядился усилить контроль и не 
допустить сбоев в отоплении социальных и жилых объектов – школ, детсадов, больниц, 
домов. 

"В ближайшие дни сохранится низкая температура во многих регионах страны. Надо 
усилить контроль за ситуацией с электро- и теплоснабжением, состоянием коммунальной и 
дорожной инфраструктуры", – отметил Мишустин. 

Ответственными за выполнение поручения назначены заместители Мишустина – 
Александр Новак и Марат Хуснуллин. Им поручено "тщательно мониторить работу всех 
объектов энергетики и жилищно-коммунального хозяйства, чтобы не допустить сбоев в 
обеспечении людей теплом и электроэнергией". При необходимости правительство должно 
быстро помогать "региональным властям, оперативно реагируя на каждый аварийный 
случай". 

В Гидрометцентре предупредили о потеплении, которое придет в Центральную Россию 
во второй половине следующей недели. При этом на Крещение, 19 января, в регионе будут 
по-прежнему стоять морозы. 

Вести 
 

На сайте госуслуг с 31 января откроют запись на вакцинацию 
С 31 января в России записаться на вакцинацию от COVID-19 сможет любой желающий с 

помощью портала госуслуг. Об этом в эфире телеканала "Россия 24" рассказал вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко. 

Государственный деятель пояснил, что на сайте появится специализированная форма 
записи. Воспользоваться ей сможет любой гражданин. Записаться можно и через мобильный 
телефон, не выходя из дома. 

Чернышенко отметил, что в регионах уже сейчас запускается запись на вакцинацию. 
Проходит она в тестовом режиме. При этом Чернышенко призвал граждан обязательно 
сообщать, если где-то не будет хватать вакцин или возникнут другие проблемы. 
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Вице-премьер также рассказал, что жители страны после второго этапа 
прививания смогут получить электронный сертификат о прохождении процедуры. 

 
Вести 

Россия установила абсолютный рекорд по выдаче ипотеки в 2020 году 
Объем выдачи ипотечных кредитов в России по итогам 2020 года достиг 4,3 трлн рублей, 

это абсолютный рекорд за всю историю рынка. Такие данные содержатся в отчете 
аналитического центра ДОМ.РФ. 

"В 2020 году выдано 1,7 млн ипотечных кредитов на 4,3 трлн рублей - абсолютный 
рекорд за всю историю ипотечного рынка России", - говорится в материалах. 

Объем ипотечного кредитования в России по итогам 2020 года вырос на 35% в 
количественном выражении и на 50% - в денежном по сравнению с 2019 годом - уточняется в 
сообщении. Предыдущий рекорд по выдаче ипотеки принадлежал 2018 году, когда банки 
выдали 1,47 млн ипотечных кредитов на общую сумму почти 3,013 трлн рублей. 

К рекордному росту ипотеки в 2020 году, во-первых, привело снижение ставок по 
рыночным кредитам до 8% с 10-11% годом ранее, прокомментировал генеральный директор 
ДОМ.РФ Виталий Мутко. Во-вторых, по его словам, драйвером роста стали льготные 
программы, из которых главная - программа ипотеки на новостройки под 6,5%.  В результате 
в сегменте новостроек, на который в основном и распространяется действие льготных 
программ, средняя ставка снизилась примерно до 6%", - сказал Мутко. 

ТАСС 
 

Путин поручил представить предложения по ограничению роста цен на 
стройматериалы 

Президент Владимир Путин поручил правительству и комиссии Госсовета по 
направлению "Строительство, жилищно-коммунальное хозяйство, городская среда" 
представить к 1 марта предложения по ограничению роста цен на стройматериалы. 

Правительство и комиссия Госсовета обязаны до 1 февраля оптимизировать процедуры 
в строительстве, в том числе с использованием принципа "одного окна" на основе цифровых 
технологий и информационных систем. 

Путин указал на необходимость внести в законодательство изменения для 
синхронизации проектирования и капитального строительства с подключением к сетям 
инженерно-технического обеспечения и переносом (переустройством) инженерных 
коммуникаций. 

Правительство рассмотрит также вопрос определения приаэродромных территорий, 
обеспечивающих безопасность полетов, и санитарно-защитной зоны. 

Правительству поручено до 1 августа предложить изменения в законодательство для 
определения правового статуса помещений в многофункциональных зданиях. 

До 1 марта необходимо рассмотреть вопрос введения упрощенного порядка 
привлечения иностранных строителей, в том числе из ряда стран СНГ, с соблюдением 
санитарно-эпидемиологических требований для предотвращения распространения 
коронавируса. 

Вести 
 

Путин поручил ускорить приток мигрантов на стройки 
Президент РФ поручил до 1 марта 2021 года проработать возможность упрощенного 

порядка привлечения мигрантов-рабочих для работы на российских стройках "с соблюдением 
санитарно-эпидемиологических требований", сообщается на сайте главы государства. 

Ответственными назначены глава правительства Михаил Мишустин и глава Татарстана 
Рустам Минниханов. 

Государства во время пандемии закрыли границы для иностранцев, и в марте-мае 
объекты с большой посещаемостью закрывались. Россия не стала исключением. В это же 
время в стране вырос отток мигрантов из-за безработицы. Около 40% иностранных граждан 
потеряли работу в РФ. 
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Число мигрантов в России за год снизилось почти вдвое – до 6 миллионов 
человек, согласно данным МВД. Полсотни российских регионов испытывают дефицит 
рабочей силы. В связи с этим Минстрой предложил упростить въезд в Россию строителям-
мигрантам. Процедура уже согласована с Роспотребнадзором. 

При этом, несмотря на рост безработицы, россияне заменять иностранцев на стройке не 
хотят. И дело не только в деньгах. Об этом в интервью телеканалу "Россия 24" рассказал 
заместитель главы министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства РФ 
Никита Стасишин. 

Вести 
 

Россияне назвали размер пенсии для комфортной жизни 
Жители России, которые в обозримом будущем уйдут на заслуженный отдых, назвали 

блага, которые хотели бы иметь на пенсии. 
По данным опроса, 98% респондентам в возрасте 45-60 лет для достойной жизни после 

окончания трудовой деятельности необходимо собственное жилье. 
97% опрошенных заявили, что также важна качественная медицина, в том числе 

платная. 96% отметили полноценное питание дома, в кафе и ресторанах. Столько же россиян 
заявили, что на пенсии хотели бы заниматься спортом или другим хобби. 

Необходимость современной бытовой техники подчеркнули 95% респондентов, а также 
доступ к культурным ценностям. 90% опрошенных считают важным на пенсии возможность 
самостоятельно организовывать свою жизнь. 

Как выяснил НПФ Сбербанка, медианный ежемесячный доход, который необходим для 
поддержания желаемого стандарта качества жизни пенсионеров, респонденты оценили в 45,6 
тысячи рублей. Это примерно втрое больше, чем средние пенсионные выплаты на 2021 год. 

В некоторых городах стоимость комфортного существования пожилых россиян 
существенно превышает эту цифру. Москвичи оценивают свой комфорт на пенсии в 65,1 
тысячи рублей в месяц, жители Владивостока — в 57,1 тысячи, петербуржцы — в 55,4 
тысячи, а хабаровчане — в 52,4 тысячи рублей. 

Самыми непритязательными оказались жители Рязани, которые полагают, что для 
достойной жизни на пенсии достаточно 38,5 тысячи рублей. Относительно небольшие 
запросы оказались у жителей Ульяновска (38,6 тысячи), Астрахани (38, 8 тысячи) и Пензы 
(39,9 тысячи). 

runews24.ru 
 

Банки резко сократили одобрение кредитов 
На фоне пандемии уровень одобрения кредитов в России поставил трехлетний 

антирекорд, сообщает РБК со ссылкой на данные Национального бюро кредитных историй 
(НБКИ). 

Российские банки в 2020 году одобрили чуть больше трети поданных заявок на 
розничные кредиты — 33,9%. По сравнению с предыдущим годом доля удовлетворенных 
обращений упала на 3% и обновила трехлетний минимум. 

Как отмечают в НБКИ, банки ужесточили кредитную политику не во всех сегментах. 
Самый заметный рост отказов затронул автокредитование: банки отклонили 62% заявок на 
ссуды против 56,5% в 2019 году. Уровень одобрения необеспеченных кредитов и кредитных 
карт тоже упал — до 31,2%. Лояльнее всего банки были к ипотечным заемщикам: они 
удовлетворили 71,3% обращений за ссудами на жилье, это даже больше, чем в предыдущие 
годы. 

Банки отказывали клиентам из-за экономической неопределенности. В ближайшее время 
эксперты не ждут смягчения их подходов. 

ПРАЙМ 
 

Затягивать пояса и искать работу – перспектива 2021 года. Минфин и центробанк уже 
дали понять, что у мягкой денежно-кредитной и бюджетной политики есть предел 
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Сохранение высокой безработицы, волна банкротств, затягивание поясов на фоне 
«первого в истории современной России» урезания бюджетных трат в номинальном 
выражении, разрывы в цепочках поставок из-за возобновляемых ограничений. Такие риски 
для экономики РФ можно выделить в 2021 году, исходя из экспертных прогнозов. Не уходит из 
повестки дня и угроза новых санкционных ударов. В 2020-м страна столкнулась с сильнейшим 
– на 40% – сокращением нефтегазовых доходов. 

Доходы страны от экспорта нефти и газа в прошлом году обвалились более чем на 40%. 
Так, нефтяной экспорт сократился в стоимостном выражении примерно на 41% по отношению 
к тому же периоду 2019 года, а экспорт природного газа – почти на 42%. Такие данные 
обнародовала в понедельник Федеральная таможенная служба. 

Когда источник иссякает, приходится экономить. Судя по экспертным прогнозам, один из 
главных рисков 2021 года для экономики РФ связан с переходом властей к политике 
затягивания поясов. Признаки такого перехода можно обнаружить в бюджете страны. 

Этот риск напрямую связан со слишком слабым потреблением нефти и спросом на 
топливо в мире, которые пока не вернулись к докризисным показателям. 

Перечисляя ожидания на 2021 год, эксперты Центра макроэкономических исследований 
Сбера сообщили, что в 2021-м бюджетные расходы «должны снизиться на 5% в номинальном 
и на 10% в реальном выражении – это будет первым случаем номинального снижения 
госрасходов в современной истории РФ». 

Действительно, как сообщали в Счетной палате, объем расходов федерального 
бюджета составит в 2021-м около 21,5 трлн руб., и тем самым по сравнению с 2020 годом (с 
оценкой его исполнения) расходы уменьшатся на 2,2 трлн руб., или на 9% в номинальном 
выражении. В реальном выражении сокращение почти достигнет 13%. 

Напомним, ранее глава Минфина Антон Силуанов говорил, что в 2020-м планировалось 
потратить из бюджета 23,8 трлн руб., на конец декабря было израсходовано около 22 трлн 
руб. 

Эксперты Центра макроэкономического анализа Альфа-банка тоже предупреждали об 
ужесточении бюджетной политики. Об этом, по их данным, свидетельствует снижение цены 
на нефть, балансирующей бюджет, с 85 долл. за баррель в 2020-м до 66 долл. за баррель в 
2021-м. 

Переход к политике затягивания поясов, судя по всему, был проанонсирован на 
Гайдаровском форуме. «Задача увеличить инвестиции решается не простым решением 
выдачи денег из бюджета», – объявил на нем Силуанов. 

Низкие или отрицательные ставки, скупка активов, наращивание госдолга и бюджетного 
дефицита – это нетрадиционная политика, продолжила глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина. По ее словам, страны, которые реализуют такие меры, постоянно тестируют 
новый рубеж. «Но, на мой взгляд, для России это было бы авантюрой», – добавила она. 

«Конечно, ключевой вопрос – как дальше быть в условиях бюджетной консолидации, 
которая неизбежна? Мы, безусловно, должны инициировать новую волну частных 
инвестиций», – отметил глава Минэкономразвития Максим Решетников. 

Есть и другие риски. Судя по обзору экономистов Coface, серьезные опасения в 2021 
году вызывает ситуация с безработицей и с корпоративными банкротствами. 

Так, по их уточнению, несмотря на то что в третьем квартале 2020 года на российском 
рынке было зафиксировано достаточно быстрое восстановление экономической активности, 
уровень безработицы сократился незначительно. 

«Вероятно, что относительно высокий (по сравнению с докризисными значениями) 
уровень безработицы будет наблюдаться и на протяжении большей части 2021 года», – 
отмечается в обзоре. 

Не исключено, что эта проблема будет усугубляться банкротствами компаний: люди 
будут терять работу, найти ее станет сложнее. «Под влиянием моратория на возбуждение 
процедуры банкротства по инициативе кредиторов количество судебных решений о 
банкротстве предприятий за январь–сентябрь 2020 года сократилось на 19% по сравнению с 
тем же периодом 2019 года», – отметили авторы обзора. Но они пояснили: «Мораторий 
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позволил лишь отсрочить резкий всплеск «кризисных» банкротств, и в первом 
полугодии 2021 года российский рынок ждет значительный рост числа банкротств в 
корпоративном секторе». 

Что еще угрожает российской экономике? Конечно, продолжающаяся пандемия и 
связанные с ней ограничения. «Главным риском для российской экономики в 2021 году 
остается распространение и мутация коронавирусной инфекции, в результате границы между 
странами будут оставаться закрытыми, а международные торговые связи затрудненными, – 
пояснила «НГ» доцент кафедры Российского экономического университета им. Г.В. 
Плеханова Диана Степанова. – Полные или частичные локдауны в других странах будут 
способствовать дальнейшему снижению деловой и предпринимательской активности. 
Возможны ограничения поставок из западных стран станков, оборудования и прочей 
импортной продукции». Причем эксперт уточнила: «Это может быть политически 
мотивированное, но завуалированное под срыв поставок из-за локдауна давление на 
экономику России». 

Еще одна угроза – санкции, которые может ввести избранный президент США Джозеф 
Байден. Санкционные риски сохраняют свою актуальность и в 2021 году, говорит Степанова. 
От них будет зависеть динамика курса рубля. 

И конечно, на положение РФ будет влиять глобальная экономическая и политическая 
ситуация. Ранее консалтинговая компания Eurasia Group составила рейтинг рисков, с 
которыми мир столкнется в 2021 году. Прежде всего упоминались такие варианты, как 
«разделенная Америка»; затянувшаяся пандемия коронавируса, которая чревата в том числе 
беспорядками, неравномерным распределением вакцин и иных благ; борьба с изменением 
климата, в ходе которой глобальное сотрудничество может смениться конкуренцией. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Фельдфебель и просвещение.  
«Никогда не учись, Буратино, я от этих книжек совсем ослеп», — говорил кот Базилио, 

предлагая заманчивый маршрут — в Страну дураков. Кот Базилио вполне мог бы заседать в 
Государственной думе, где сейчас обсуждаются поправки к закону об образовании 
применительно к просветительской деятельности. В первом чтении, несмотря на протесты 
Российской академии наук, решение уже одобрено. И мало шансов, что паническая петиция 
ученых и популяризаторов науки, которая собрала тысячи подписей, помешает 
победоносному принятию поправок. 

Как в древности плоская Земля лежала на четырех слонах, так и поправок к закону об 
образовании всего четыре. Однако они ставят под угрозу любую неофициальную 
просветительскую деятельность, требуя обзавестись лицензией в министерстве. Санкций 
требуют лекции, конференции, семинары, приглашение иностранных ученых и даже 
тренеров. Да и каждая книга, ведь слово — это знание, отныне должна получить 
благословение в министерстве? Реставрация цензуры? Или отрыв от реальностей? 

Нашу эпоху называют информационной, ее бурные потоки возросли тысячекратно, 
гуляют по сетям, каналам и эфирам. Взять их в гранитные рамки и приструнить? Вредная 
затея и невозможная, как невозможно остановить весенний ледоход. Но отсутствие 
конкретики в поправках дают, как это заведено в российском законодательстве, простор для 
расширительного толкования. Это только кажется, что блог о здоровом образе жизни или 
искусстве нарезки салатов — дело безобидное. Наступила домохозяйка кому-то на ногу — и 
статья найдется. По такому алгоритму действует норма, которую в народе называют «Закон о 
лайках и репостах». 

Или вот грянул COVID, и повсюду с разъяснениями выступают врачи и вирусологи. 
Теперь за ушко и на солнышко. Любой разговор — это в принципе обмен информацией и 
просветительская деятельность. То есть с умным человеком и поговорить нельзя? Семейное 
просвещение воспрещается? Какой иностранный ученый заключит с нами контракт, если 
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согласие на него выдано министерством? Это как в гости идти, написав обещание, что не 
будешь ноги на стол класть и серебряные вилки воровать. 

Абсурд и архаика? Но у депутатов на уме вещь пострашнее — фальсификация истории. 
И намерение, как сказано в пояснительной записке, воспрепятствовать антироссийским силам 
«беспрепятственно проводить среди школьников и студентов широкий круг пропагандистских 
мероприятий». Вице-президент РАН Алексей Хохлов считает, что поправки ставят под угрозу 
национальные проекты «Наука» и «Образование». Под благими лозунгами рискуем 
выплеснуть ребеночка и лишить страну импульса к накоплению новых знаний. 

Уверен, чем больше говорим об искажении истории и чем ярче упоение от того, что 
выводим на чистую воду проклятых фальсификаторов, тем глубже ловушку готовим сами для 
себя. Просто по той причине, что много сил гробим на полемику и не успеваем двигаться 
вперед. Если бы микрочип изобрели не в Америке, а в России, не было бы фальсификации. 
Если бы клонирование началось не в Англии, а в России, никто бы не вякнул против нашей 
истории. Учебник истории пишет победитель, а не тот, кто знает выверенные факты. По этой 
причине многие отказывают истории в праве называться наукой, относя ее к разновидности 
политической деятельности. 

Благие намерения не могут оправдать непрофессионализм. Надо запретить ложное 
просветительство в целях разжигания розни? Это строго карается другими законами. Разве 
Уголовный кодекс не стоит на страже опасных отклонений? Есть также закон о 
противодействии экстремистской деятельности. Как быть с лицензиями, если согласно 
свежему закону о РАН, ей в обязанность вменена популяризация науки? О важности 
коммуникации науки говорится в Стратегии научно-технического развития РФ. Избыточность 
закона — путь к его превратному толкованию. 

Чиновники желают выписывать санкцию для международных контактов. Их 
благословение потребуется на закупку библиотеками иностранной литературы, на любые 
контакты, на лекции и конференции. Воздвигаются бюрократические редуты, а на повестке 
технологический рывок. Или общество и чиновники видят разные приоритеты и живут на 
разных планетах? Бегут столетия, но в высоких креслах у нас по-прежнему сидят персонажи, 
которых ученостью не обморочишь: «Фельдфебеля в Вольтеры дам, он в три шеренги вас 
построит, а пикните, так мигом успокоит». 

Несколько лет назад мы взахлеб говорили о построении в России экономики знаний, 
потом об инновациях и модернизации, о технологическом рывке. И каждый раз упираемся в 
стену. Нет движения. Вздыхаем — и выдумываем новый лозунг, подтверждая наблюдение, 
что Россия — страна снов и слов, а не реальных дел. Все-таки я не считаю это наблюдение 
справедливым. Бывали у нас и другие времена. Но почему в СССР, когда высшее 
образование у номенклатуры было редкостью, люди тянулись к знаниям, а в нынешней 
России, когда степень МВА у чиновника стало привычным делом, просвещению на всех углах 
ставятся волчьи капканы? 

В СССР царил культ знаний. Диким дефицитом была подписка на научно-популярные 
журналы «Знание — сила», «Наука и жизнь», «Химия и жизнь», «Наука и религия», «Техника 
молодежи». А были еще «Юный техник», «Рационализатор и изобретатель», «Моделист-
конструктор», всех не упомнишь. А также библиотечка издательства «Знание». Настоящее 
паломничество вызывали лекции в Политехническом музее, где располагалось общество 
«Знание», учрежденное в голодный 1947 год по предложению президента АН СССР Сергея 
Вавилова. Почему то, что в полунищей стране считалось богатством, в эпоху олигархов стало 
опасным обременением? 

«В Политехнический! По снегу фары шипят яичницей. Милиционеры свистят панически. 
В Политехнический!». Сегодня редко кто поймет, о чем писал Андрей Вознесенский. Культ 
знаний в СССР — исполнение несбывшихся мечтаний Робеспьера, который во времена 
Французской революции безуспешно пытался построить культ богини Разума. В ту эпоху мы 
неводом гребли Нобелевские премии, первыми сделали массовую прививку от 
полиомиелита, победили оспу, ушли в космос и не отставали от супостатов по части 
компьютерной техники. А в свете нашего разговора, закономерно, что в ту еще не столь 
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давнюю эпоху никому не приходило в голову фальсифицировать историю и проводить ее 
обидную для нас ревизию. 

Однажды в Политехническом музее на просветительской лекции о строении Вселенной 
народу набралось так много, что академик Яков Зельдович не мог добраться до кафедры. 
Собравшиеся подняли лектора на руки и, передавая друг другу, доставили на сцену. Если бы 
это случилось сейчас, академика доставили бы прямиком в околоток. Потому как не 
обзавелся у чиновников лицензией на лекцию. Это в Академии ты академик, а на людях ты 
без бумажки никто. 

Как говорил наш современник Михаил Жванецкий, мыслить трудно, поэтому люди 
стремятся судить тех, кто мыслит… 

Росбалт 
 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 19.01.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 73,97  ▲ 0, 43 

EUR 89, 33 ▲ 0, 08 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


